

El Eco de Cartagena



Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

Notas de actualidad

Hoy se celebran en España entera y aún en el mundo, por dondequiera que pisa el suelo un español, dos fiestas íntimamente unidas por el espíritu que las informa: la de la Virgen de Pilar, al pisar en carne mortal nuestra Zaragoza, y la de la Raza, legendaria de caballeros patriotas y cristianos que elevaron nuestra nación a la altura de sus posibles esfuerzos.

Al asociarnos a ambas de todo corazón, aunque con pocas palabras por falta de espacio, lamentamos que nuestra querida ciudad no demuestre el entusiasmo que deseáramos para celebrar estas fiestas que sólo modestamente se conmemoran.

El Consejo de Ministros de Italia ha aprobado el proyecto presentado por el Ministro de Justicia, por el cual se restablece en Italia la pena de muerte para castigar determinados atentados.

Los delitos a que se aplicará tan severa sanción, son los atentados cometidos contra el Rey, el Regente, la Reina, el Príncipe heredero y el Jefe del Gobierno.

El proyecto prevé que dichos delitos serán juzgados por una sección especial del tribunal de casación, constituida en Tribunal Supremo de Justicia.

Este proyecto será sometido al Parlamento en cuanto éste reanude sus sesiones.

La festividad del Pilar

Esta mañana a las nueve en el templo parroquial castrense de Santo Domingo se ha verificado solemne misa cantada a la que han asistido numerosos fieles y fuerzas de la guardia civil de la que es patrona la Virgen del Pilar.

Ha mandado la fuerza el teniente de esta línea don Antonio Para.

DE ARTE

En el escaparate de «El Magisterio», ha quedado expuesto al público un boceto en barro bronceado, para después llevarlo a la piedra, de la imagen de Santa Florentina que ha de figurar con las de S. Leandro, S. Fulgencio y San Isidoro en la nueva fachada del templo de Santa María de Gracia.

Del boceto son autores los jóvenes escultores don Juan González Alias y don Antonio Velázquez.

Del primero de estos artistas la prensa local se ocupó recientemente en ocasión de exponer también otro busto, viendo en Alias el verdadero artista en el delicado arte de la escultura; el otro, el señor Velázquez tiene ya acreditada su fama por los innumerables trabajos que lleva hechos, sobresaliendo de ellos el hermoso Cristo Crucificado que figura en las procesiones de Cádiz.

El público, pues, severo en estos casos, admira la imagen de Santa Florentina y tiene para los escultores sus mayores elogios, elogios que nosotros también les tributamos por su acabada obra.

Banco Hispano-Americano
CARTAGENA
Caja de Ahorros
Libretas con imposiciones
al 3 % anual

De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

De sus posesiones de Los Dolores se han trasladado a ésta don Alberto Molina y su hermana doña María viuda de Monche

—Ha regresado de Murcia nuestro compañero en la prensa el director de «Cartagena Nueva» don José Abdón Martínez.

—Ha regresado de Madrid el excelentísimo señor don Juan Antonio Gómez Quiles.

NOTAS VARIAS

Ayer tarde a las cuatro quedaron unidos con el santo lazo del matrimonio la encantadora y bellísima señorita Conchita Blaya García y el joven segundo maquinista de la Armada don Francisco Rosas Reus.

Las ricas y elegantes galas que lucía la contrayente, ponían más de manifiesto su belleza y simpatía.

Vestía rico traje blanco de *chameusse* y rodeaba su cabeza una preciosa corona rusa de azahar.

El novio lucía el uniforme de gala del cuerpo a que pertenece.

Fueron padrinos el padre de ella, don José Blaya Inglés y la madre de él, doña Providencia Reus Sánchez, viuda de Rosas.

Bendijo la unión el cura párroco de El Algar don Tomás Antón.

Durante la ceremonia religiosa cantáronse escogidos motetes y entonóse la marcha mupcial de Mendelsohn.

Fueron testigos don Pedro Arnau, don Ramón Gallardo, don Ramón Mercader, don Joaquín Nieto, don Francisco Ayala, don Juan García, don Francisco Palazón, don Antonio Sánchez y don José Paredes.

Los numerosos invitados trasladáronse a casa de los padres de la novia donde fueron espléndidamente obsequiados con un *lunch*.

Reciban los recién casados nuestra más cordial felicitación.

—Ha sido nombrado secretario de Armamentos de este Arsenal el capitán de corbeta don Antonio Moreno de Guerra y Alonso.

—Hoy celebra su fiesta onomástica la virtuosa Hija de la Caridad de la Casa Misericordia Sor Remedios Navarro. A las muchas felicitaciones que con tal motivo ha recibido unimos la nuestra.

—Con toda felicidad ha dado a luz una preciosa niña la esposa del industrial de esta plaza don Vicente Molina.

Enhorabuena.

ENFERMOS

Está mejorada de su enfermedad la bella señorita Lalá a García Parreño.

LETRAS DE LUTO

Esta mañana se han celebrado de nuevo en la iglesia parroquial castrense de Santo Domingo sufragios por el alma de nuestro inolvidable amigo don Mariano Viñas, a cuya familia renovamos nuestro sentimiento.

T. S. H.

Radio-Cartagena

E. A. J. 16 - Onda 885 metros - Un kilovatio en generador - Emisiones diarias de 8 a 10 de la noche.

Programa para mañana miércoles. Recuerdo de una noche en Madrid, fantasía; Leyenda del Castillo Moro; Claro de Luna de Beethoven; La Verbena de la Paloma, fantasía; Oh Mación, fox-trot; Amanecer, capricho; Marina, fantasía; La Chacarera, tango; La Caña, pasodoble.

LA TRAJIDA DE AGUAS

La importante reunión de ayer

Como decíamos anoche, ayer tuvo lugar en el salón de actos del Ayuntamiento una importantísima reunión en la que se trató del magno problema de la trajida de aguas, problema que ha llegado ya a los límites de angustiosa situación.

La reunión fue convocada por el señor Alcalde con motivo de la llegada a esta ciudad del culto ingeniero jefe de la división hidráulica del Segura don Ramón Martínez de Campos que vino, como delegado del ministro del Fomento, para estudiar las soluciones que pueden darse a este importante asunto.

Presidió el Alcalde que tenía a su derecha al Subintendente de la Armada don Francisco Cabrerizo, en representación del Capitán General, y a su izquierda al Coronel de Estado Mayor de Ejército don Manuel Nieves, en representación del Gobernador Militar.

En la imposibilidad de detallar las numerosas y distinguidas personas que concurrieron, bástenos decir que allí vimos a Autoridades, representaciones y jefes de los distintos cuerpos militares y entidades civiles y fuerzas vivas de la localidad.

El señor Alcalde hace uso de la palabra para patentizar su gratitud a los señores que han asistido a la reunión; estima inútil el extenderse en consideraciones sobre el problema que tan de cerca sentimos y por ello es sóbriamente conocido de todos; comunica que en la reunión celebrada el domingo en Murcia, quedó nombrada una ponencia que redactará con la urgencia posible el reglamento con el que ha de regirse la Confederación hidrológica del Segura, pero que requiriendo estos trámites que han de concurrir un tiempo que nuestra población no puede esperar sin que se modifique el actual estado de cosas, el señor ministro de Fomento, ha enviado a un ingeniero de tan relevantes méritos como el señor Martínez de Campos, para que proponga al Gobierno las medidas necesarias para aliviar en lo posible el estado angustioso en que nos hallamos y termina el señor Alcalde rogando a los presentes que emitan sus opiniones sobre este magno problema y pidiendo al señor Martínez de Campos que ponga en conocimiento del señor ministro de Fomento toda la gravedad que encierra este asunto de vida o muerte para la ciudad y las funestas derivaciones que pudiera tener de no acudir rápidamente a remediar el mal.

El Ingeniero don Ricardo Guardiola usa de la palabra manifestando que el problema es tan apremiante y la situación tan insostenible que precisa que el Estado dé el dinero necesario para la resolución total del mismo.

Dá cuenta de los aforos practicados en mayo último en los distintos manantiales de nuestro término municipal, que el estiaje ha ido reduciendo de modo alarmante hasta el momento actual que acusan una cantidad insignificante que de ningún modo puede cubrir las mas perentorias necesidades.

Esto en cuanto al caudal de aguas, pues en cuanto a la calidad, la mejor agua que se bebe tiene ochocientos miligramos de sedimentos por litro, lo cual, da idea de la falta de líquido pues el vecindario no tiene otro reme-

dio que beberlas porque no hay otras mejores.

No puede concebirse como el pueblo, la Marina y el Ejército no poseen ya un abastecimiento de aguas que por lo menos impida llegar a una situación tan vergonzosa como la actual, en lo futuro.

La solución completa del pavoroso problema está en la rápida construcción del pantano de Taivilla; con este abastecimiento la afrentosa mortalidad que asciende a un treinta por mil bajaría automáticamente a la mitad, que es la normal en toda la población que puede atender a la higiene por la buena calidad y abundancia de las aguas con que esté dotadas.

En cuanto a la distribución de la poca agua, con que contamos, es inútil ensayar nuevos repartos porque no hay suficiente para todos los vecinos y si esto no se remedia con urgencia solo nos restará pedirle a Dios que llueva.

Don Vicente Maese ingeniero director de las Obras del Puerto manifiesta que ésta ha tenido que suprimir las ayudas a los buques, por lo que se retraen muchos de venir a aquí y dificultando esta escasez de agua el continuar las obras en el muelle.

El Inspector de los Servicios sanitarios municipales Doctor don Jesús Rubio expone la pésima calidad de las aguas que se consumen en la población, comprobada en los análisis diarios que de las mismas se practican en el laboratorio municipal.

También hace observar que como de una parte la población ve aumentar constantemente el número de sus habitantes y de otra el caudal de aguas disminuye por la sequía y no es posible acudir a nuevas captaciones, el problema se agudiza día por día y los vecinos tienen que beber el agua que encuentran, sea como sea, lo que ha dado lugar a la aparición del tifus, existiendo actualmente focos de dicha terrible enfermedad en Balsa Pintadas, Perín, la Corona, Torre de Nicolás Pérez y otros caseríos de nuestro campo en el que pueblos enteros carecen de agua para beber, habiéndose averiguado que muchas personas han tenido que recorrer varios kilómetros para proveerse de agua en sifones en los que se han encontrado residuos de todas clases o en sitios en que se han lavado ropas. El consumo de estas aguas contaminadas ha ocasionado numerosas defunciones.

Don Francisco Cabrerizo, Director de la Escuela de Administración de la Armada, lamenta no poderse ocupar del problema con la extensión que lo han hecho los que le han precedido en el uso de la palabra, pero se asocia de todo corazón al acto que se celebra pues los fines que con él se persiguen son de notoria urgencia pues basta decir que barcos sin dotación de agua suficiente no pueden navegar y que Base Naval sin agua potable no se concibe.

Don José Hernández, Director del Penal, dá cuenta de los frecuentes conflictos a que ha dado lugar en el establecimiento que dirige, la falta de agua, expresando su agradecimiento al Alcalde que solícitamente supo resolverlos.

El Coronel de Ingenieros don Fran-

cisco de Castells interviene para agradecer en este acto las múltiples atenciones que el señor Alcalde ha tenido constantemente para el ramo de guerra en este vital asunto, poniendo a disposición del mismo el agua sanitaria que ha sido necesaria para los cuerpos de la guarnición. Para dar una idea de la escasez de la potable dice que el regimiento del 70 se daría seis metros cúbicos de agua para beber cuando la dotación reglamentaria son sesenta.

Sigue diciendo que para la vida es tan esencial la higiene como la comida y que mientras no se consiga el abastecimiento del Taivilla, urge buscar una solución intermedia, estableciendo un servicio con cierta permanencia que la resuelva provisionalmente con toda rapidez para evitar el conflicto que se avecina.

Termina rogando al señor Martínez de Campos que haga saber al Gobierno de Su Majestad la dolorosa situación porque atraviesa Cartagena.

Hace uso de la palabra el letrado municipal don Antonio Egea Larosa diciendo que el problema que afecta a Cartagena es local y nacional. Nuestra ciudad sufre una tributación inmensa que satisface indirectamente, porque cada ciudadano tiene que consignar en su presupuesto una cantidad elevada para adquirir agua, pues esta tiene precio superior al del vino. El agua viene de muy lejos con muchos gastos de transportes y la consumimos sin tener garantías de ninguna clase, expuestos a contaminaciones.

Hemos llegado en Cartagena a una situación análoga a la que en tiempos pasados sufrió nuestro Ejército en África donde la falta de agua fué su mayor enemigo.

Una epidemia amenazadora ha hecho su aparición en nuestro campo y ya hemos observado los primeros chispazos de la catástrofe que se avecina. Cartagena aspira a ser una de las primeras poblaciones de España; la primera de todas en categoría si es posible, porque para ello tiene las energías necesarias.

A sus legítimas ansias de expansión se oponían las murallas y derribadas estas, se ve atajada en su marcha por la falta de agua, viéndose obligada a ser una población sin industria, un puerto sin barcos y una extensión de tierra seca. No pueden venir ni los buques de nuestra marina de guerra porque la mala calidad de las aguas destruiría sus calderas y se carece del vital elemento hasta para lavar las ropas.

Datalla los esfuerzos constantes que realiza el municipio para aliviar el problema pero este, es tan importante que solo en manos del Estado está la solución.

Continúa enumerando los enormes perjuicios que este estado de cosas ocasiona y dice que se debe construir inmediatamente el Taivilla por patriotismo y por humanidad para que cesen tantas calamidades como está sufriendo un pueblo de más de cien mil almas que tiene derecho a la vida y no quiere morir de sed.

El teniente de Alcalde don Jerónimo Segura manifiesta que poco puede él agregar a lo dicho por los oradores que le han precedido en el uso de la palabra, opinando que el pro-